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Résumé 

 
La quatrième édition du document SPE 1/RM/40 remplace l’édition originale de 1998, la deuxième 

édition, publiée en 2001, ainsi que la troisième édition, publiée en 2006. Le corps du présent rapport 

décrit les méthodes recommandées par Environnement Canada aux fins de réalisation d’essais sublétaux 

en vue de l’évaluation des sédiments marins ou estuariens ou des matériaux terrestres excavés destinés à 

l’immersion en mer. L’annexe comprend deux méthodes d’essai de toxicité sublétale qui pourraient, 

suivant l’avis d’Environnement Canada, être utiles dans les rares situations qui nécessitent l’évaluation de 

l’élutriat ou du lixiviat en milieu marin, ou dans les cas où la contamination par les nutriments (surtout 

l’ammoniac) est particulièrement préoccupante, au cas où ce type d’évaluation deviendrait nécessaire 

dans le cadre d’une demande de permis d’immersion en mer. Les essais cités dans le présent document 

ont été sélectionnés à partir de méthodes revues par des pairs qui pourraient également être publiées de 

façon indépendante à d’autres fins. Le présent document fournit un regroupement pratique des méthodes 

appropriées et il permet de simplifier l’adaptation des méthodes d’évaluation en vue de l’immersion en 

mer. 

 
Chaque chapitre de ce rapport présente une méthode complète qui peut être utilisée indépendamment des 

autres, ainsi qu’une description de l’essai et des espèces qui peuvent être utilisés. Le document présente 

également les modes de garde des espèces en laboratoire et de préparation de ces espèces en vue des 

essais de même que les conditions et les procédures d’essais sur les sédiments. Le lecteur trouvera des 

directives concernant les installations d’essai, la manipulation et le stockage des échantillons, la 

préparation des solutions d’essai, la mise en route des essais, les conditions particulières pour les essais, 

les observations et les mesures appropriées, les résultats des essais, les méthodes de calcul et la validation 

de l’essai. 

 
Si le présent document est utilisé afin d’appuyer la caractérisation des sédiments proposés aux fins 

d’immersion ou d’utilisation en mer, il est recommandé de consulter le Bureau du Programme 

d’immersion en mer de votre région. Si les critères de réussite et d’échec à utiliser dans le contexte des 

caractérisations aux fins d’immersion en mer ne sont pas disponibles dans les méthodes, ils sont 

disponibles auprès du Bureau du Programme d’immersion en mer de votre région. 

https://www.canada.ca/fr/environnement-changement-climatique/services/immersion-en-mer/coordonnees-bureaux-regionaux1.html


 

Abstract 

 
This fourth edition of EPS 1/RM/40 supersedes the original 1998 edition, and both the second edition, 

published in 2001, and the third edition, published in 2006. The main body of this report describes 

methods recommended by Environment Canada for performing sublethal tests for the assessment of 

marine or estuarine sediments or land-based excavated materials proposed for disposal at sea. The Annex 

includes two sublethal test methods that may, with advice from Environment Canada, be useful in rare 

situations that require the assessment of marine elutriate or leachate, or where nutrient contamination 

(particularly from ammonia) is a particular concern, should the need for these types of assessment arise in 

the course of a permit application for disposal at sea. The tests assembled here are selected from peer- 

reviewed methods which may also be published independently for other purposes. This document 

provides a convenient consolidation of suitable methods and allows for a better vehicle to tailor methods 

specifically for ocean disposal assessment. 

 
Each chapter in this report provides a complete method that can be used independently from the next. 

Within each chapter is a description of the test and of the species that can be used. Procedures are given 

for holding test species in the laboratory and preparing them for the testing phase. Conditions and 

procedures are outlined for testing sediments.  Instructions are included for test facilities, handling and 

storing samples, preparing test solutions and initiating tests, specific test conditions, appropriate 

observations and measurements, endpoints and methods of calculations and validation of the test. 

 

When using this document to support the characterization of sediments proposed for disposal or 

placement at sea, consultation with your nearest Disposal at Sea Program Office is recommended for 

advice. Where not included within the methods, pass/fail criteria to be applied in the context of disposal 

at sea characterizations can also be obtained by contacting your  nearest Disposal at Sea Program Office. 

https://www.canada.ca/en/environment-climate-change/services/disposal-at-sea/contact-regional-offices.html


 

Avant-propos 
 

Méthode d’essai biologique : essais de toxicité sublétale en vue de l’évaluation des sédiments 

destinés à l’immersion en mer (SPE 1/RM/40) 
 

Le présent document, présenté en trois parties et une annexe, rassemble trois méthodes complètes d’essai 

de toxicité sublétale qui conviennent à l’évaluation des sédiments ou des matériaux terrestres excavés 

destinés à l’immersion en mer, ainsi que deux essais de toxicité sublétale (dans l’annexe) qui pourraient 

être utiles dans les rares situations où une demande de permis d’immersion en mer nécessite l’évaluation 

de l’élutriat ou du lixiviat en milieu marin, ou dans les cas où la contamination par les nutriments (surtout 

l’ammoniac) est particulièrement préoccupante. Ces méthodes peuvent être modifiées de temps à autre. 

Les modifications seront signalées dans le Registre de la LCPE. 

 

Voici les cinq méthodes : 
 

Partie 1 : Méthode d’essai biologique : méthode de référence servant à déterminer la toxicité des 

sédiments à l’aide d’une bactérie luminescente dans un essai en phase solide (SPE 1/RM/42) 

 
Partie 2 : Méthode d’essai biologique : essai de survie et de croissance des vers polychètes 

spionides (Polydora cornuta) dans les sédiments (SPE 1/RM/41) 

 
Partie 3 : Méthode de référence pour mesurer la toxicité des sédiments contaminés chez les embryons et 

les larves des échinides (oursins globuleux ou oursins plats) (SPE 1/RM/58) 
 

Annexe : 
 

a) Méthode d’essai biologique : essai de toxicité sur la bactérie luminescente (Photobacterium 

phospohoreum) (SPE 1/RM/24) 

 
b) Méthode d’essai biologique : essais sur la fécondation chez les échinides (oursins globuleux et oursins 

plats) (SPE 1/RM/27) 
 

Le présent document vise à orienter et à faciliter l’emploi de méthodes cohérentes, appropriées et 

exhaustives pour obtenir des données sur la toxicité de certaines substances pour les formes de vie 

aquatiques. L’utilisation de ce document pour appuyer la caractérisation des sédiments proposés aux fins 

d’immersion ou d’utilisation en mer devrait être en collaboration avec le bureau régional du Programme 

d’immersion en mer, qui peut fournir des indications supplémentaires sur la sélection des essais 

appropriés et l'interprétation des résultats des essais. 

https://www.canada.ca/fr/environnement-changement-climatique/services/registre-environnemental-loi-canadienne-protection.html
https://www.canada.ca/fr/environnement-changement-climatique/services/immersion-en-mer/coordonnees-bureaux-regionaux1.html
https://www.canada.ca/fr/environnement-changement-climatique/services/immersion-en-mer/coordonnees-bureaux-regionaux1.html


 

Foreword 
 

 
Biological test method: Sublethal toxicity tests to assess sediments intended for disposal at sea (EPS 

1/RM/40). 
 

 
This document, presented in three sections and an Annex, brings together three complete sublethal toxicity 

testing methods suited to the evaluation of sediment or land-based excavated material proposed for 

disposal at sea, and two sublethal tests (in the Annex) that may be useful in rare situations where a disposal 

at sea permit assessment requires the assessment of marine elutriate or leachate, or where 

nutrient contamination (particularly from ammonia) is a particular concern. These methods can change 

from time to time.  The changes will be reported in the CEPA Registry. 

 
The five methods are: 

 
Part 1: Biological test method. Reference method for determining the toxicity of sediment using 

luminescent bacteria in a solid-phase test (EPS 1/RM/42) 

 
Part 2: Biological test method. Test for survival and growth in sediment using Spionid polychaete worms 

(Polydora cornuta) (EPS 1/RM/41) 
 

Part 3: Reference Method for Measuring the Toxicity of Contaminate Sediment to Embryos and Larvae of 

Echinoid (Sea Urchins or Sand Dollars) (EPS 1/RM/58) 

Annex: 

a) Biological test method. Toxicity Test Using Luminescent Bacteria (Photobacterium phospohoreum) 

(EPS 1/RM/24) 

 
b) Biological test method: Fertilization Assay Using Echinoids (Sea Urchins and Sand Dollars) (EPS 

1/RM/27) 
 

 
This document aims to guide and facilitate the use of consistent, appropriate, and comprehensive methods 

for obtaining data on that toxicity of certain substances to aquatic organisms. The use of this document to 

support the characterization of sediments proposed for disposal or placement at sea should be done in 

consultation with your nearest Disposal at Sea Program Office, who can provide additional guidance 

about the selection of appropriate tests and the interpretation of test results. 

https://www.canada.ca/en/environment-climate-change/services/canadian-environmental-protection-act-registry.html
https://www.canada.ca/en/environment-climate-change/services/disposal-at-sea/contact-regional-offices.html


 

Partie 1 : Cette méthode est disponible en format PDF. Méthode d’essai biologique : méthode de 

référence servant à déterminer la toxicité des sédiments à l’aide d’une bactérie luminescente dans 

un essai en phase solide (SPE 1/RM/42) 
 

 
Partie 2 : Cette méthode est disponible en format PDF. Méthode d’essai biologique : essai de survie et 

de croissance des vers polychètes spionides (Polydora cornuta) dans les sédiments (SPE 1/RM/41) 
 

Ce test est considéré comme ayant échoué si le poids sec moyen observé chez les organismes exposés au 

sédiment d’essai est de plus de 25 % plus bas que celui observé chez les organismes exposés au 

sédiment de référence et est statistiquement significatif (p < 0,05). 
 

 
Partie 3 : Cette méthode est disponible en format PDF. Méthode de référence pour mesurer la 

toxicité des sédiments contaminés chez les embryons et les larves des échinides (oursins globuleux 

ou oursins plats) (SPE 1/RM/58) 
 

 
 
Annexe : 

 

a) Cette méthode est disponible en format PDF. Méthode d’essai biologique : essai de toxicité sur la 

bactérie luminescente (Photobacterium phospohoreum) (SPE 1/RM/24) 
 

 
b) Cette méthode est disponible en format PDF. Méthode d’essai biologique : essais sur la 

fécondation chez les échinides (oursins globuleux et oursins plats) (SPE 1/RM/27) 

http://www.publications.gc.ca/site/fra/9.604302/publication.html
http://www.publications.gc.ca/site/fra/9.604302/publication.html
http://www.publications.gc.ca/site/fra/9.604302/publication.html
http://www.publications.gc.ca/site/fra/9.606966/publication.html
http://www.publications.gc.ca/site/fra/9.606966/publication.html
http://www.publications.gc.ca/site/fra/9.607303/publication.html
http://www.publications.gc.ca/site/fra/9.607303/publication.html
http://www.publications.gc.ca/site/fra/9.607303/publication.html
http://www.publications.gc.ca/site/fra/9.606937/publication.html
http://www.publications.gc.ca/site/fra/9.606937/publication.html
http://www.publications.gc.ca/site/fra/9.600369/publication.html
http://www.publications.gc.ca/site/fra/9.600369/publication.html

